



## El viaje verde de Samuel

Por OSVIEL CASTRO MEDEL  
Foto SITIO OFICIAL DEL EVENTO

CUANDO pasen los años, Samuel Palencia Moreno, seguramente, agrandará sus ojos verdes y pensará en lo que vivió aquella tarde del 19 de agosto de 2023, en el estadio de los Voluntarios, de Williamsport, Estados Unidos.

"¡Qué privilegio!", dirá, tal vez, al recordar los 13 pines que le recetó al equipo de Australia, durante cinco entradas, en la Serie Mundial de las Pequeñas Ligas.

Quién sabe si evocará lo que dijo en la conferencia de prensa, con su lenguaje sin adornos, propio de sus 12 abríles: "Me dediqué a dar strikes".

Y, probablemente, se inflamará de orgullo por saberse, al cabo de tanto tiempo, el primer cubano en obtener una victoria (11-1) en este tipo de evento, surgido en 1947.

Tal vez medite en la historia de su vida, marcada por el viaje a aquella ciudad del Estado de Pensilvania, un camino que comenzó desde que su padre lo llevaba, antes de los cinco años, al beisbolito bayamés Manuel Alarcón, donde conoció a sus primeros profesores, Miguel Veranes Carricarte y Ramón Marrero.

Para este último acaso tenga algún gesto de tributo o quizás deje escapar una lágrima, no solo por sus enseñanzas, sino, sobre todo, porque ya él no está en este mundo y fue un profesor de los que no se olvidan.

Cuando pasen los años, Samuel recordará cuánto lloró después de las dos derrotas ante Santa Clara, equipo que venció a Bayamo por el título nacional, en 2022, de las Pequeñas Ligas.

Pero más presente tendrá, seguro, el oro ganado este año, que significó el pase directo del equipo de la Ciudad Monumento a Williamsport, el lugar donde volvió a abrazar a su papá Leandro, después de un año y siete meses sin verlo.

A Samuel no se le olvidarán las experiencias únicas nacidas en los dos juegos de las Grandes Ligas que presenció junto al resto de su selección. Tampoco dejará de lado las escenas vividas en la Secundaria básica 30 Aniversario, donde causó "furor" entre sus compañeros de estudio por su actuación en Estados Unidos, ni borrará de la mente los reconocimientos de los días posteriores al regreso, que remarcaron su manera de hacer bromas impensadas.

De seguro evocará el abrazo que le dio a su hermano Saolo Alejandro, quien nació el mismo día que él -30 de octubre-, pero dos años después.

Cuando pase el tiempo, Samuel recordará cómo traía los nervios burbujeando por haberse bajado del avión con la Bandera cubana. Y pensará en el beso del tamaño del cielo que le dio a su madre, Marileivys. Un beso que durará más de una eternidad.

## Amalia: fuerza hasta el infinito

Por MAIKEL MEDEROS GUERRERO  
(Estudiante de Periodismo)  
Foto cortesía de la atleta

Oriunda del municipio de Yara, es conocida por todo el pueblo, por su carisma, su cariño hacia las personas y ahora porque le espera un futuro provechoso en el mundo donde por fin encajó, el deporte.

Amalia González Jiménez es una joven de apenas 14 años, nacida con acondroplasia, a la que ni la edad ni el tamaño le impidieron regresar victoriosa del Parapanamericano de pesas en Veracruz, México, el pasado mes de junio.

"Cuando nací, al poco tiempo mi madre se dio cuenta de que era discapacitada, comenzaron llevándome a la Sala de rehabilitación, para poder tener más fuerza en los músculos. Al principio, me tuvieron en cuenta para el atletismo, en la modalidad del lanzamiento de bala", cuenta la joven yareense.

Con menos de 10 años, fue a un evento en la Escuela Especial de Veguitas, allí le tomaron varias fotos intentando levantar una barra de pesas, y al llegar estas a las redes sociales, el profesor Ramón Martínez Martínez, más conocido como Guaso, descubrió el poder y la fuerza de esta joven atleta.

Más tarde, vino el campeonato provincial en la ciudad de Bayamo, donde obtuvo el tercer lugar.

"Este constituyó realmente el inicio de mi carrera deportiva, me fui definitivamente para la escuela de deportes de Bayamo, tenía un entrenamiento riguroso, todos los días me levantaba temprano, incluso los fines de semana".

Concluido el evento en la provincia, se trasladó hacia La Habana, donde realizaron el examen médico, y fue así como llegó al evento más importante de su joven carrera, el Parapanamericano de Veracruz, en México.

Allí compitió en la categoría de -41 kg y obtuvo tres medallas de plata (individual, total y por equipos) y dos oros por Mejor Atleta Rookie (más joven).

"Fue una experiencia perfecta, conocí a personas de muchos lugares, muy agradables y honestas; por otro lado, estoy súper satisfecha con el resultado".

Se espera un nuevo evento internacional, y Amalia sigue cada día con su preparación, sacando fuerzas hasta el infinito y poniéndole corazón a la vida.



## MUNDIALES DE ATLETISMO

### Cuba regresó al medallero, pero...

Por LEONARDO LEYVA  
PANEQUE  
Foto WORLD ATHLETICS

Tres medallas y alguna que otra actuación sobresaliente, marcaron el accionar de Cuba en el Campeonato mundial de atletismo Budapest 2023, que acaba de finalizar en la capital de Hungría.

Como se esperaba, del triple salto salieron las notas más destacadas y con ello las referidas preseas; mientras, sus cuatro exponentes -dos en cada sexo- terminaron entre los ocho primeros.

Lázaro Martínez y Cristian Nápoles, por los hombres, junto a Leyanis Pérez y Liadagnis Povea, por las mujeres, sacaron la cara por la Mayor de las Antillas y, en todos los casos, rondando sus mejores registros o superándolos.

Martínez y Nápoles se ubicaron segundo y tercero, en ese orden, como escoltas del burkinés Hugues Fabrice Zango (17.60 m). Cristian, además, alcanzó tope individual de 17.40 metros y Lázaro llegó hasta 17.41 m, 10 centímetros por debajo de lo que más ha hecho este año.

Entretanto, Pérez quedó a solo dos cm de su marca personal y los 14,96 m que estampó, le reportaron un meritorio tercer lugar y la primera medalla mundialista, por detrás de la venezolana Yulimar Rojas (15.08 m) y la ucraniana Maryna Bekh-Romanchuk (15.00 m).



Leyanis Pérez se confirmó como una de las principales promesas del triple salto mundial

Asimismo, se reafirmaba como una de las jóvenes figuras más talentosas y muchos especialistas auguran que resta poco tiempo para que sobrepase la barrera de los 15.00 m, que debe estar en los planes de la espigada saltadora.

El sexto de Povea también hay que mirarlo con optimismo, aunque haya visto escapar un espacio en el podio. Sus 14.87 m fueron lo mejor de la presente temporada, al tiempo que conservaba un lugar en la élite de la especialidad.

Igualmente, merece destacarse el cuarto escaño de Luis Enrique Zayas y el avance a la final de sus respectivas modalidades de Alejandro Parada (salto de longitud) y Silinda Morales (lanzamiento del disco).

Como en la edición anterior (sexto en Eugene 2022), Zayas volvió a codearse con lo más excelso del salto de altura. El santiaguero ancló en la cuarta posición, igualando su tope personal de 2.33 m, lo mismo que consiguió el catarí Mutaz Essa Barshim, a la postre, medallista de bronce.

Parada, por su parte, también enseñó credenciales. El vigente campeón del orbe Sub 20 no afrontó problemas para acceder a la final, y el décimo escaño debe significar una buena actuación en

su estreno al máximo nivel, con apenas 19 años de edad.

Morales (22 años) también avanzó a la final como la más joven de las contendientes y concluyó undécima. En ella se cifran las principales esperanzas de retornar al disco femenino cubano a planos estelares.

Esos fueron los desempeños más relevantes de la embajada antillana, todos en el campo, porque en la pista se sigue en deuda. De hecho, la cuatrocientista cienfueguera Roxana Gómez, la mejor representante de esa área, no pudo avanzar mucho y quedó en semifinales, al igual que el relevo largo femenino (4x400 m).

De todas formas, el atletismo cubano borró la pésima imagen de Eugene, donde se fue sin medallas, pero sigue lejos de sus mejores actuaciones; mientras, el certamen de la urbe húngara le deparaba el puesto 25 entre países, con Estados Unidos revalidando su condición de principal potencia, al totalizar 29 premios (12-8-9).

Y aunque no sumó título, conservó el octavo escalón en el medallero histórico, con 66 metales (22-26-18), apartado que también dominan los estadounidenses con 472 (206-143-123).